





こくさいは にほんじん ようせい  
**国際派日本人養成講座**  
 伊勢雅臣

# 日露戦争の勝利が世界に与えた影響

## 高校「歴史総合」教科書読み比べ(上)

### 1. 「国家及び社会の 有為な形成者」を育てる 新教科「歴史総合」

高校の歴史教育が、来年度から大きな転換を迎えます。「歴史総合」という新しい科目が設けられ、近代史を中心に日本史と世界史を統合して教えるという試みです。近代史では国際社会が形成され、各国が互いに影響し合ってきたので、これは合理的な方針です。

「歴史総合」の目標は、学習指導要領で「グローバル化する国際社会に主体的に生きる平和で民主的な国家及び社会の有為な形成者に必要な公民としての資質・能力」の育成としています。これは本講座で目指している「国際派日本人」にも通じます。

特に「国家及び社会の有為な形成者」という点は重要です。「過去の侵略行為を反省するだけでいいから」「悪い事をせずにおとなしくしてしまおう」とは、「有為な形成者」にはなれないからでしょう。

我が国は近代世界において、以下の二つの重大な挑戦に直面してきました。

### 2. 東書★ 「社会主義運動史のよう」

まず、東京書籍の「詳解歴史総合(以下、東書)」では、日露戦争でどちらが勝ったのか、すら書いていません。「幸徳秋水ら社会主義者は戦争に反対した」とか、「日露戦争後、日本政府は社会主義者への弾圧を強め、社会主義に関する記述が多く、世界への影響は記述されていません。世界史というより、「社会主義運動史」のようです。

### 3. 実教★ 「帝国主義国家どうしの争い」

実教出版の「詳解歴史総合(以下、実教)」では世界への影響として、次のように書かれています。

日本の勝利は、イラン・オスマン帝国やベトナムなどにおいて、東洋の立憲国家による西洋帝国主義への勝利ととらえられ、その地域の民族運動の進展に影響を与えた。しかし実際は、韓国・満洲利権をめぐる帝国主義国家どうしの争いであった。【実教 P107】

### 4. 清水★ 「裏切られたネルーの感激」?

清水書院の「私たちの歴史総合(以下、清水)」では日露戦争の項の冒頭に、「列強クラブの仲間入り」と題したビゴの風刺画が載せられており、西洋諸国が座っているテーブルに向かって、出づるで猫背の日本人が「あなたがたのクラブに入ることを望みます。ドーゾ、オネガイシマセ。」と語っています。この絵自体が、当時の人種差別のひどさを現しています。

さらに、ネルーが日露戦争での日本の勝利に「わたしは少年時代、どんなにそれを感激したかを、おまえによく話したことがあったものだ」と語った後で、「ところが、日露戦争の直後の結果は、少数の侵略的帝国主義国のグループに、もう国をつくわえたというにすぎなかった。そのにがい結果をまず最初に受けたのは、朝鮮であった」との言葉を引用しています。

いかにもネルーの感激が、その後の日本の「朝鮮侵略」によって裏切られたと読んでしまえば、そう簡単にはいかない。ここには一つのトリックが潜んでいます。

ネルーの言葉の前半と後半は、別々の次元の話です。前半は、有色人種国家の日本が近代戦争で白人国家を打ち破ったという「技術的次元」の話です。後半はその技術を国際政治でどう使ったのか、という「政治的次元」の話です。

ネルーが16、7歳の少年の時に日本の勝利に感激したのは、技術的次元の話です。日本にできる事なら、やがてインドでも思ったでしょう。他の多くの抑圧されていた諸民族も同様です。日本がその後、政治的次元で「侵略的帝国主義国になった」という主張は、たとえ真実だとしても、前者の技術的ブレークスルーの感激を失わせるものではありません。

「侵略的帝国主義国になった」という後半の引用にも特有の背景があります。ネルーが「父が子に語

※これを読めば自然に、日本の文化や歴史に関心をもてるような話を毎週掲載しています。より多くの二世の方や日本語学習者に読んでもらい、少しでも日本に興味を持ってもらえるよう、最寄りの日本語学校や日系団体の掲示板に張ったり、普段は邦字紙を読まない兄弟や子や孫などに記事を紹介しててください。

(ニッケイ新聞編集部)

る世界歴史」を書いたのは1934年頃、当時は世界恐慌の最中で、世界の多くの知識人が資本主義の行き詰まりを感じ、ソ連の経済的躍進から社会主義に心を寄せた時代でした。ネルーも、マルクス主義の著作に熱中していた時期がありました。【D H I R U B H A I, 55】

「父が子に語る世界歴史」では、「日本は開国当初から、すでに朝鮮と満洲の一部を、自己の勢力範囲として目をつけていた」「ネルー、3巻、P222」というようなマルクス主義的な反日史観に満ち満ちています。「侵略的帝国主義国」という表現自体も、マルクス主義臭がします。

ネルーは第二次大戦後、日本軍との戦争協力のため反逆罪として逮捕されたインド国民軍兵士への裁判で弁護士として、彼らの無罪のために戦っています。【WIKIPEDIA】

インド国民軍は、大戦中にシンガポールにおいて、英印軍のインド投降兵を日本軍が組織化したもので、彼らを反逆者として裁判にかけたイギリスに対して、多くの国民が抗議に立ち上がり、これがインド独立の引き金になりました。【JOG (002)】

インド国民軍を弁護した時のネルーに、「あなたはいつでも日本を『侵略的帝国主義国』だと思っていますか」と聞いてみたいものです。

こうした背景を一切無視して、鬼の首をとったように、ネルーの発言を切り取り引用するのは、学問的な歴史記述と言えるのか、疑問に思います。

### 5. 第一★ 「説明抜き」の「アジアの民族運動」

第一学習社の「新歴史総合(以下、第一)」では「アジア諸民族のめざめ」の項を「20世紀初頭、アジア各地では民族の解放や独立を求める機運が高まった」という一文で始めていますが、「なぜ、20世紀初頭に高まったのか」という説明がありません。

また「アジアの民族運動」と題して、地図上で「1905-09 東遊運動」などと書いていますが、これも日露戦争の影響とは書きません。しかしその地図の下には「日露戦争は、アジアの民族運動にどのような影響をあたえたのだろうか」という設問を置いています。これで、生徒に「日露戦争の影響を考えると」というのは、不親切でしょう。

あわせて、ここではネルーの「侵略的帝国主義諸国」の発言を引用しています。でもネルーの発言は、日露戦争の世界への影響を否定するための定番として、使われているようです。

### 6. 帝国★ 「アジア諸国の失望を生んだ」

この記述はやや一面的です。ファンらは独力で留学生を日本に送ったわけではありません。静岡県の一介の医師・浅羽佐喜太郎が中心となって支援し、大隈は「日本政府が武力をもって他国の革命運動に参加することは国際法上不可能であるが、政党としてなら我々は貴下の計画を支援する用意がある」として、留学生受け入れを提案したのです。【JOG (1001)】

また現地で商社を営みながら、独立の志士たちを助けた松下光廣もいました。【JOG (1024)】

しかし、その後はフランス政府の抗議を受けて日本政府も板挟みになります。アジア独立を支援すると言っても、当時の国際法を無視し、フランスとの戦いを辞めず、というような単純な話ではありません。また、日本国内にも当然、「帝国主義的政策」を推し進めた派もいました。

こういう矛盾対立の中で、いかにベトナムの独立を思えば、真の歴史を学んだとは言えないでしょう。アジア諸国の失望を生んだ一言では、こうした先人たちの思いが切り捨てられてしまうのです。

### 7. 山川★ 「史実の淡々とした記述」

山川出版社の「歴史総合 近代から現代へ(以下、山川)」では、次のように日露戦争の影響を説明しています。

ベトナムでは、ファンロイチャウらがフランスからの独立をめざすとともに、日本へ留学生を派遣する東遊運動を展開したが、フランスから取戻った日本人が、ベトナム独立のために「血盟関係」を誓った。【JOG (1001)】

ベトナム独立に共鳴する日本人の支援を受けて、300名に及ぶ留学生が日本へ来た。【JOG (002)】

国際社会で真の友人を得るには「インド独立の為に日本人が共に血を流してくれたことを忘れません」

参考文献  
 ・DHIRUBHAI PATEL "FIRST PRIME MINISTER OF INDIA"  
 ・WIKIPEDIA CONTRIBUTORS.  
 ・ジャワハルラール・ネルー "WIKIPEDIA"  
 ・A. WIKIPEDIA.  
 2 JAN. 2021.  
 WEB. 21 MAY. 2021.  
 ・ネルー・J「父が子に語る世界歴史(3)」、みすず書房、S41  
 ・文部科学省「高等学校学習指導要領(平成30年告示)解説 地理歴史編」  
[https://www.mext.go.jp/content/1407073\\_03\\_2\\_2.pdf](https://www.mext.go.jp/content/1407073_03_2_2.pdf)

ベトナムでは、ファンロイチャウらがフランスからの独立をめざすとともに、日本へ留学生を派遣する東遊運動を展開したが、フランスから取戻った日本人が、ベトナム独立のために「血盟関係」を誓った。【JOG (1001)】

ベトナム独立に共鳴する日本人の支援を受けて、300名に及ぶ留学生が日本へ来た。【JOG (002)】

国際社会で真の友人を得るには「インド独立の為に日本人が共に血を流してくれたことを忘れません」

参考文献  
 ・DHIRUBHAI PATEL "FIRST PRIME MINISTER OF INDIA"  
 ・WIKIPEDIA CONTRIBUTORS.  
 ・ジャワハルラール・ネルー "WIKIPEDIA"  
 ・A. WIKIPEDIA.  
 2 JAN. 2021.  
 WEB. 21 MAY. 2021.  
 ・ネルー・J「父が子に語る世界歴史(3)」、みすず書房、S41  
 ・文部科学省「高等学校学習指導要領(平成30年告示)解説 地理歴史編」  
[https://www.mext.go.jp/content/1407073\\_03\\_2\\_2.pdf](https://www.mext.go.jp/content/1407073_03_2_2.pdf)

### 8. 明成★ 「世界に影響を与えた 日露戦争の勝利」

日露戦争が世界に与えた影響で、最も詳しいのは明成社「私たちの歴史総合(以下、明成)」です。【V I E W 世界に影響を与えた日露戦争の勝利」と題して、まるまる1頁のコラムを設けています。

そこではネルーの「日本の戦勝は、わたしを熱狂させた」との回顧と、それに唱和するインドの新聞記事2編、さらにはベトナム、オスマン帝国(トルコ)、エジプト、イランなどの熱烈な反応を記載し、こう結んでいます。

このように、同じ有色民族による日露戦争の勝利は、列強の圧迫や植民地支配に苦しんでいたアジア・アフリカの民族に独立への希望を与え、帝国主義に対する民族自決の動きをうながした。【明成 P66】

### ICT活用支援を 高齢社会白書

【共同】政府は11日、2021年版高齢社会白書を閣議決定した。新型コロナウイルス感染症拡大で高齢者の近所付き合いや仕事が減っていること、地域社会から孤立しないよう、情報通信技術(ICT)の活用を支援し、オンラインでの交流やテレワークの実施を促すことが必要とした。

白書には、内閣府が昨年12月〜今年1月にかけて実施した国際比較調査の結果も盛り込んだ。

新型コロナの影響を尋ねた設問では、収入の伴う仕事をしている高齢者のうち、日本は25.5%が仕事の日数や時間が減少。ほかは米国29.3%、ドイツ26.0%、スウェーデン13.2%。

「友人、知人や近所付き合いが減った」と答えた割合は、日本は55.3%。4カ国の中で最も低かったものの半数を超えており、社会や人とのつながりが希薄になっている現状を示した。

### 「アジアカンパニー」で、 各社の教科書は日本が世界に与えた影響をどう記述しているか?

「アジアカンパニー」で、各社の教科書は日本が世界に与えた影響をどう記述しているか? という問いに、各社がそれぞれ異なる視点から回答している。以下、各社の記述を比較する。

★ 第一★  
 東書 清水 実教 (文責 伊勢雅臣)

★ リンク  
 ・JOG (1024) クオン・デと松下光廣とベトナム独立に賭けた志と友情  
 ・ベトナムの王族と、現地で一大商社を立ち上げた日本人が、ベトナム独立のために「血盟関係」を誓った。  
 ・JOG (1001) ベトナム独立運動を助けた日本人

ベトナム独立に共鳴する日本人の支援を受けて、300名に及ぶ留学生が日本へ来た。

国際社会で真の友人を得るには「インド独立の為に日本人が共に血を流してくれたことを忘れません」

参考文献  
 ・DHIRUBHAI PATEL "FIRST PRIME MINISTER OF INDIA"  
 ・WIKIPEDIA CONTRIBUTORS.  
 ・ジャワハルラール・ネルー "WIKIPEDIA"  
 ・A. WIKIPEDIA.  
 2 JAN. 2021.  
 WEB. 21 MAY. 2021.  
 ・ネルー・J「父が子に語る世界歴史(3)」、みすず書房、S41  
 ・文部科学省「高等学校学習指導要領(平成30年告示)解説 地理歴史編」  
[https://www.mext.go.jp/content/1407073\\_03\\_2\\_2.pdf](https://www.mext.go.jp/content/1407073_03_2_2.pdf)

国際派日本人養成講座  
 発行人=伊勢雅臣 (文責)  
 Mail: ise.masaomi@gmail.com  
 Twitter: [https://twitter.com/ise\\_masaomi](https://twitter.com/ise_masaomi)  
 無料購読申込・取消: <http://blog.jog-net.jp/>

日本、米国、ドイツ、スウェーデンの60歳以上、計約5千人が回答した。

新型コロナの影響を尋ねた設問では、収入の伴う仕事をしている高齢者のうち、日本は25.5%が仕事の日数や時間が減少。ほかは米国29.3%、ドイツ26.0%、スウェーデン13.2%。

「友人、知人や近所付き合いが減った」と答えた割合は、日本は55.3%。4カ国の中で最も低かったものの半数を超えており、社会や人とのつながりが希薄になっている現状を示した。

「アジアカンパニー」で、各社の教科書は日本が世界に与えた影響をどう記述しているか? という問いに、各社がそれぞれ異なる視点から回答している。以下、各社の記述を比較する。

「アジアカンパニー」で、各社の教科書は日本が世界に与えた影響をどう記述しているか? という問いに、各社がそれぞれ異なる視点から回答している。以下、各社の記述を比較する。

特別寄稿

イザベラ・バードの見た「古き麗しき日本」(2)

聖市ヴィラカロン区在住 毛利律子

「イザベラ・バードの旅」『日本奥地紀行』を讀む (講談社学術文庫、宮本常一著) (https://bookclub.kodansha.co.jp/product/item=0000211706)

イザベラ・バードの旅

宮本常一



前回は続き、イザベラ・バードの旅の記録を宮本常一の解説を交えて、いくつか取り上げて紹介する。

通訳と、車夫と、3台の車

イザベラ・バードは秘書の伊藤という青年を伴い、1878年(明治11年)6月11日、東京を発ち、日光から北へ上り北海道に渡る長い旅が始まる。旅の達人でも、やはりいろいろ不安がよぎった。それでも彼女は、ゆく先々で出来事、目撃したこと、出会った人々のことを詳細に記録した。

うなもの)などであった。日本人の二つのタイプ

日本人の二つのタイプ

バードがしつじながら雇った通訳は、年齢18歳、身長150センチ足らずの若者だった。ヘボン博士(漢字、ひらがな、カタカナ)に続く第四の日本語表記として「ヘボン式ローマ字」の考案者の召使の一人と知り合っただけで、推薦状も無しに自分を売り込んで面接に来たが、顔つきが悪く、どうにも好感が持てなかった。彼は応募して来ているにもかかわらず、ヨーロッパ人の優越的な目線に反抗的な態度が見られるからであつた。



山道を行く人力車 (日本、1886年、シルバープリントに彩色、Adolfo Farsari, Public domain, via Wikimedia Commons)

りにするたび、バードの心には喜びの泉が湧くようであつたと記している。道中で、車夫たちはバードに対してまごまごとした態度を使い、世話をし、旅の疲れの慰めにと、ツツツの音を奏でる。悪戯の意を込めて、水に当たって同行できなかった一人の車夫は、契約を破棄して代わり者を呼び代する。悪戯の意を込めて、水に当たって同行できなかった一人の車夫は、契約を破棄して代わり者を呼び代する。

礼儀正しい車夫

当時、一番先に外国人と接するのは車夫。今日バードの他にも、明治のタクシートの運転手といふことになる。その頃の人、エドワード・モースやアーネスト・サトウは、夫に対する悪口は全くない。言っているほど出てこない。それを目の当たりにするたびに、バードの心には喜びの泉が湧くようであつたと記している。

日光の道沿いの店

通りに沿った家は皆戸口を全開にして店を開いている。菓子屋、干物屋、餅、干菓子、雨傘、草鞋、人馬の旅の必需品を並べて売っている。戸口が開いているので、その奥の住人の生活習慣などもすべて観察できて、バードの好奇心も最高潮に達していた。

みそ汁とお茶漬け

茶屋での休憩で、車夫は足を洗い、口を漱ぎ、ご飯と漬物塩魚そして「みそ汁」の食事をした。関東から東北にかけてはみそ汁、漬物は当たり前で、無類の食事であつた。

運賃を食へるとは...

インドからヨーロッパ、エジプトにかけても、「運賃」は高貴な植物であつた。日本人は、なんとそれを食用にしているのを目にして、バードは驚いた。関東では、米を煮たのには深すぎるところに、皆運が作られていた。連の研究で有名な大賀一郎は、弥生の遺跡から出た蓮の種を栽培して「二千年運」と命名したが、後に批判されその言葉を使わなくなった。

日光・金谷旅館に宿泊

当時の村や路傍に住む人々は非常に貧しい生活を強いられていたが、一方では裕福な上流階級もいた。金谷旅館もその一つだ。そこに至る宿屋は、破れた障子の穴からたくさんの眼が覗いて、彼女はプライバシーを保つのに苦労した。高級な金谷旅館は、そういう気分を吹飛ばしてくれた。

でも泊まるどころは「本陣」(休憩所)「茶屋」(本陣)となるのは明治の中頃で、昭和の初めごろになって、茶屋と宿屋を兼ねる「割烹旅館」というのが出る。

運賃を食へるとは...

インドからヨーロッパ、エジプトにかけても、「運賃」は高貴な植物であつた。日本人は、なんとそれを食用にしているのを目にして、バードは驚いた。関東では、米を煮たのには深すぎるところに、皆運が作られていた。連の研究で有名な大賀一郎は、弥生の遺跡から出た蓮の種を栽培して「二千年運」と命名したが、後に批判されその言葉を使わなくなった。

日光・金谷旅館に宿泊

当時の村や路傍に住む人々は非常に貧しい生活を強いられていたが、一方では裕福な上流階級もいた。金谷旅館もその一つだ。そこに至る宿屋は、破れた障子の穴からたくさんの眼が覗いて、彼女はプライバシーを保つのに苦労した。高級な金谷旅館は、そういう気分を吹飛ばしてくれた。

アジアのアルカディア(桃)

バードは米沢盆地を工場の園のようにだと絶賛している。温泉が湧き、作物は豊富、人々は圧迫のない自由な生活を楽しんでいるように見えた。立派な宿に宿泊して、何もかもがバードには興味津々で、実に細かく観察し、人々を質問攻めにした。宿の女将は、宿が創立300年以上だと自慢げに語った。

日本の学校

午前7時に太鼓が鳴ると、村の子供たちを学校に呼び出す。学校の建物には、故国(英国)の教育制度に比べて決して劣らない。壁には立派な地図が掛けられている。先生は25歳くらいで、黒板を自由に使用しながら、生徒に素早く質問していた。英国と同じように、最良の答えを出した生徒がクラスの主席となる。

貸出し図書館

村の女たちは、本を借りて恋愛小説や昔の英雄女傑の物語を讀んでいる。貸本屋のことである。大正時代まではどこにも貸本屋があつたが、明治の辺鄙な村にも貸本屋があつたことには驚かされた。

現代日本社会は世界で最も清潔な国として知られているが、百年前は貧しく、衛生面、薬など医療体制は極めて劣っていた。バードは長い旅路で頻りに病で苦しむ貧しい人々に遭遇する。そのたびに、彼女は持参した薬を分け与えるが、それには限界がある。絶えず着物を洗濯し、清潔にすることが、これよりほか病気を予防することはできない。村人を説得する。当時の村の人々は一枚の着物を着つづけていた。

薬を分け与える

お風呂に入ることも無かった。一枚の布団には家族全員がくるまっていた。そこはまた、害虫のたまり場になり、それが病気を引き起こすといつた悪循環の中で生活していたのであつた。同じ日光市内でも、小佐越は非常に貧しかった。バードはそこでも、重労働で打ちひしがれ、身体がひどく弱っていた。ひどく貧しく、ひどく汚く、不潔で、ひどい皮膚病に罹つて苦しむ子供たちを見た。子供たちは、嘆かわしいほど汚くてシラミがたかり、虫さされて皮膚が掻きむしり、眼炎に苦しんでいた。女たちは、過酷な労働と焚火の煙で顔は赤んでいた。薬欲しさで群がってくる子供たちのどに魚の骨が刺さつて、一晩中泣き叫ぶ。その子を抱いて憔悴して泣いてきた母親。バードは子供の喉を覗き、ピンセットで骨を取り除いた。子供は、苦しきから解放されて泣き止み、母はその場に座り込んで寝落ちした。噂を聞きつけ、ゆく先々で、バードの周りは薬欲しさの村中の人々が集まってきた。

最後の望みとして

北海道・平取のアイヌ村では、重症の気管支炎に苦しむ子供にクロロライン(麻酔鎮痛薬)を与えた。その子は死んだようになり、バードは自分が殺したと思われないか心配になった。

最後の望みとして

北海道・平取のアイヌ村では、重症の気管支炎に苦しむ子供にクロロライン(麻酔鎮痛薬)を与えた。その子は死んだようになり、バードは自分が殺したと思われないか心配になった。

最後の望みとして

北海道・平取のアイヌ村では、重症の気管支炎に苦しむ子供にクロロライン(麻酔鎮痛薬)を与えた。その子は死んだようになり、バードは自分が殺したと思われないか心配になった。

最後の望みとして

北海道・平取のアイヌ村では、重症の気管支炎に苦しむ子供にクロロライン(麻酔鎮痛薬)を与えた。その子は死んだようになり、バードは自分が殺したと思われないか心配になった。



時の茶屋、「岐阻街道 奈良井宿名産店の図」(Keisai Eisen, Public domain, via Wikimedia Commons)



1876年(明治6年)に開業した「金谷カマツジイン」。現在は金谷ホテル歴史館 (Photo by 663highland, CC BY-SA 4.0 (https://creativecommons.org/licenses/by-sa/4.0/), via Wikimedia Commons)

現代日本社会は世界で最も清潔な国として知られているが、百年前は貧しく、衛生面、薬など医療体制は極めて劣っていた。バードは長い旅路で頻りに病で苦しむ貧しい人々に遭遇する。そのたびに、彼女は持参した薬を分け与えるが、それには限界がある。絶えず着物を洗濯し、清潔にすることが、これよりほか病気を予防することはできない。村人を説得する。当時の村の人々は一枚の着物を着つづけていた。

お風呂に入ることも無かった。一枚の布団には家族全員がくるまっていた。そこはまた、害虫のたまり場になり、それが病気を引き起こすといつた悪循環の中で生活していたのであつた。同じ日光市内でも、小佐越は非常に貧しかった。バードはそこでも、重労働で打ちひしがれ、身体がひどく弱っていた。ひどく貧しく、ひどく汚く、不潔で、ひどい皮膚病に罹つて苦しむ子供たちを見た。子供たちは、嘆かわしいほど汚くてシラミがたかり、虫さされて皮膚が掻きむしり、眼炎に苦しんでいた。女たちは、過酷な労働と焚火の煙で顔は赤んでいた。薬欲しさで群がってくる子供たちのどに魚の骨が刺さつて、一晩中泣き叫ぶ。その子を抱いて憔悴して泣いてきた母親。バードは子供の喉を覗き、ピンセットで骨を取り除いた。子供は、苦しきから解放されて泣き止み、母はその場に座り込んで寝落ちした。噂を聞きつけ、ゆく先々で、バードの周りは薬欲しさの村中の人々が集まってきた。

最後の望みとして北海道・平取のアイヌ村では、重症の気管支炎に苦しむ子供にクロロライン(麻酔鎮痛薬)を与えた。その子は死んだようになり、バードは自分が殺したと思われないか心配になった。

最後の望みとして北海道・平取のアイヌ村では、重症の気管支炎に苦しむ子供にクロロライン(麻酔鎮痛薬)を与えた。その子は死んだようになり、バードは自分が殺したと思われないか心配になった。



米沢で有名な花笠まじりの様子 (No machine-readable author provided. Crown of Lenzen rose assumed based on copyright claims, Public domain, via Wikimedia Commons)

最後の望みとして北海道・平取のアイヌ村では、重症の気管支炎に苦しむ子供にクロロライン(麻酔鎮痛薬)を与えた。その子は死んだようになり、バードは自分が殺したと思われないか心配になった。

# 米英、新大西洋憲章発表

## NATOは「核の同盟」 民主勢力で中ロに対抗

【ワシントン共同】バイデン米大統領とジョンソン英首相は10日、英南西部コーンウォールで就任後初めて会談し、法の支配や人権、公正な貿易など民主主義に基づく価値を両国が協力して守ると宣言する「新大西洋憲章」に署名、発表した。新憲章で「われわれの同盟や制度を弱体化させようとする試みに立ち向かう」と表明。民主主義勢力の結束を図り、覇権拡大を狙う専制主義の中国やロシアに対抗する方針を鮮明にした。

新憲章は「核兵器が存する限り、北大西洋条約機構(NATO)は核の同盟であり続ける」との文言も盛り込んだ。オバマ政権の「核なき世界」の理想を受け継ぐバイデン氏が、中ロがともに核保有国である現実を認識したとみられる。両首脳は「特別な関係」と呼ばれる米英関係の強さを再確認した。世界の民主主義をけん引して、出し、コーンウォールで11日開幕の先進7カ国首脳会議(G7サミット)の結束強化につなげる狙いもある。

大西洋憲章は1941年にルーズベルト米大統領とチャーチル英首相が第2次世界大戦後の世界秩序について目標を示した共同宣言。自由貿易や海洋航行の自由などをうたい、国連憲章の土台となったとされる。

新憲章は8項目で、メ

### 対立議員の 通話履歴入手

【ワシントン共同】米紙「ワシントン・タイムズ」が、前政権下で司法省が、民主主義(当時野党)の有力下院議員らの携帯電話通話履歴などを米アックに提出させ、ひそかに調べたと報じた。トランプ前大統領のロシア疑惑を巡るリクエの調査の一環だったという。関係者の話として伝えた。米国では行政府と立法府などの三権分立が厳格に運用されている。同紙

### 日ロの境界、今なお曖昧 相次ぐ「越境」、憤る漁師

【共同】北海道稚内市の底引き網漁船「第172栄宝丸」が5月下旬にロシア当局に拿捕された事件では、栄宝丸が日ロどちらの排他的経済水域(EZ)で操業していたかが争点となっていた。背景には両国間で合意した境界線が今なお存在しない現状がある。ロシア警備艇の「越境」も相次ぎ、漁師は「自由に操業できない」と憤りをあらわにする。

【共同】北海道稚内市の底引き網漁船「第172栄宝丸」が5月下旬にロシア当局に拿捕された事件では、栄宝丸が日ロどちらの排他的経済水域(EZ)で操業していたかが争点となっていた。背景には両国間で合意した境界線が今なお存在しない現状がある。ロシア警備艇の「越境」も相次ぎ、漁師は「自由に操業できない」と憤りをあらわにする。

### 中国、欧米への反撃合法化

【北京共同】中国の全人代代表会(全人代)は10日、同日開かれた「反外国制裁法」の全文を公表した。「中国を抑え込む差別的な措置」に関わった個人や組織に対し、入国拒否や中国国内の資産凍結などの対抗措置を講じる内容。新疆ウイグル自治区や香港を巡る問題で制裁などを

### 三浦まりさ んに仏勲章

【共同】フランス政府は、上智大学教授の三浦まりささんに勲章を授与し、11日、東京港区のフランス大使公邸で授章式を行った。三浦さんは、選挙における候補者の男女均等を目指す、同国の「パリテ法」日本版とも言われる「政治分野の男女共同参画推進法」成立に尽力した。フリップ・セトン駐日大使が「三浦教授は、日本社会において、パリテの関心を高めた」と功績をたたえ、三浦さんは「推進法の実現に向け、長年ともに取り組んできた方々に、この機会に感謝」と受け止めている。

### 32年ブリスベン五輪決定へ IOC、7月総会に提案

【パリ共同】国際オリンピック委員会(IOC)は10日の理事会で、2032年夏季五輪・パブリックの開催地としてオーストラリア東部のブリスベンを7月21日の総会(東京)で諮ることを決めた。IOC委員の投票で承認される見通しで、大会は1年前の決定は、17年に28年ロサンゼルス五輪開催を決定したのと同じく、異例の早さとなる。同国開催が決まれば、1956年メ

### 朝乃山は6場所出場停止 大関陥落、異例の厳罰

【共同】日本相撲協会が11日、東京都内で臨時理事会を開き、協定が定めた新型コロナウイルス対策のガイドラインに違反した大関朝乃山(27)に本名石橋朝乃(富山県出身、高砂部屋)に6場所出場停止と6カ月の報酬減額50%の懲戒処分を科すとした。大相撲名古屋場所(7月4日初日、ドームホール)で朝乃山が、4番の角番の大関から陥落が事実上決定。処分期間が来年5月の夏場所まで及ぶ異例の厳罰で、番付は三段目あたりまで大きく落ちる見通しとなった。

# 米朝関係改善で信頼醸成を 平和構築へ日本の役割重要

【ワシントン共同】岡坂健太郎(史上初の米朝首脳会談から12日で3年)「米朝間で核問題解決の方法論が異なるため難航してきた。北朝鮮は関係改善を優先し、信頼を土台にして段階的に問題を解決していく姿勢を」との見方を示し、朝鮮半島の平和構築に向け日本が重要な役割を担うべきだと述べた。

「米朝関係の正常化という大きな枠組みの中で非核化措置も段階的に推進可能だ。朝鮮戦争の終戦宣言や平和協定、双方の連絡代表部の設置、外交正常化などが関係改善の正統な道筋となる。これらが協議されなければ北朝鮮は非核化の追加措置を取れず、米朝交渉は今後

「北朝鮮は米新政権との対話に意欲を示している。」「新政権の政策の方向を見守りながら内政問題、特に経済回復に集中し、体制結束と状況管理に力を注いでいる。当分は新型コロナウイルスの問題もあり、消極姿勢を取る可能性が高い。また、北朝鮮が求める敵視政策

「朝韓協力の展望は、正日総書記の後光輝だけに類するのではなく、金正恩「ランド」で体制を率いる方向性とビジョンを示し、その土台づくりに集中しているようだ」

「北朝鮮内部の変化についてどう見るか。」「故金正日書記の後光輝だけに類するのではなく、金正恩「ランド」で体制を率いる方向性とビジョンを示し、その土台づくりに集中しているようだ」

「北朝鮮は米新政権との対話に意欲を示している。」「新政権の政策の方向を見守りながら内政問題、特に経済回復に集中し、体制結束と状況管理に力を注いでいる。当分は新型コロナウイルスの問題もあり、消極姿勢を取る可能性が高い。また、北朝鮮が求める敵視政策

「北朝鮮は米新政権との対話に意欲を示している。」「新政権の政策の方向を見守りながら内政問題、特に経済回復に集中し、体制結束と状況管理に力を注いでいる。当分は新型コロナウイルスの問題もあり、消極姿勢を取る可能性が高い。また、北朝鮮が求める敵視政策

# 米朝関係改善で信頼醸成を 平和構築へ日本の役割重要

「米朝関係の正常化という大きな枠組みの中で非核化措置も段階的に推進可能だ。朝鮮戦争の終戦宣言や平和協定、双方の連絡代表部の設置、外交正常化などが関係改善の正統な道筋となる。これらが協議されなければ北朝鮮は非核化の追加措置を取れず、米朝交渉は今後

「北朝鮮は米新政権との対話に意欲を示している。」「新政権の政策の方向を見守りながら内政問題、特に経済回復に集中し、体制結束と状況管理に力を注いでいる。当分は新型コロナウイルスの問題もあり、消極姿勢を取る可能性が高い。また、北朝鮮が求める敵視政策

「北朝鮮内部の変化についてどう見るか。」「故金正日書記の後光輝だけに類するのではなく、金正恩「ランド」で体制を率いる方向性とビジョンを示し、その土台づくりに集中しているようだ」

「北朝鮮は米新政権との対話に意欲を示している。」「新政権の政策の方向を見守りながら内政問題、特に経済回復に集中し、体制結束と状況管理に力を注いでいる。当分は新型コロナウイルスの問題もあり、消極姿勢を取る可能性が高い。また、北朝鮮が求める敵視政策

「北朝鮮内部の変化についてどう見るか。」「故金正日書記の後光輝だけに類するのではなく、金正恩「ランド」で体制を率いる方向性とビジョンを示し、その土台づくりに集中しているようだ」

「北朝鮮は米新政権との対話に意欲を示している。」「新政権の政策の方向を見守りながら内政問題、特に経済回復に集中し、体制結束と状況管理に力を注いでいる。当分は新型コロナウイルスの問題もあり、消極姿勢を取る可能性が高い。また、北朝鮮が求める敵視政策

「北朝鮮内部の変化についてどう見るか。」「故金正日書記の後光輝だけに類するのではなく、金正恩「ランド」で体制を率いる方向性とビジョンを示し、その土台づくりに集中しているようだ」

「北朝鮮は米新政権との対話に意欲を示している。」「新政権の政策の方向を見守りながら内政問題、特に経済回復に集中し、体制結束と状況管理に力を注いでいる。当分は新型コロナウイルスの問題もあり、消極姿勢を取る可能性が高い。また、北朝鮮が求める敵視政策

「北朝鮮内部の変化についてどう見るか。」「故金正日書記の後光輝だけに類するのではなく、金正恩「ランド」で体制を率いる方向性とビジョンを示し、その土台づくりに集中しているようだ」



フランス政府から国家功勳勲章を授与された三浦まりささん(左)とフリップ・セトン駐日大使(右)が授章式に参加している。(共同)



大関朝乃山(富山県出身、高砂部屋)に6場所出場停止と6カ月の報酬減額50%の懲戒処分を科すとした。(共同)

「北朝鮮は米新政権との対話に意欲を示している。」「新政権の政策の方向を見守りながら内政問題、特に経済回復に集中し、体制結束と状況管理に力を注いでいる。当分は新型コロナウイルスの問題もあり、消極姿勢を取る可能性が高い。また、北朝鮮が求める敵視政策

